



ABUELAS

DE PLAZA DE MAYO

PUBLICACIÓN
DE LAS **ABUELAS**
DE PLAZA DE MAYO
POR LA IDENTIDAD,
LA MEMORIA Y LA
JUSTICIA

AÑO XXIV • Nº 235
AGOSTO 2024

EDITORIAL

Frente al odio y al negacionismo, ante tanto agravio e infamia, defendamos el valor de la verdad.

Pág. 2

CONVENIO

Abuelas y el ministerio de Educación bonaerense firmaron un acuerdo para fortalecer la memoria.

Pág. 4



SOLIDARIDAD

La Cámara de Diputados de Italia realizó una audiencia para sensibilizar sobre la búsqueda de los nietos.

Pág. 5

Impunidad

“Son los criminales más feroces de nuestro país”

Nietos y nietas, familiares, sobrevivientes y organismos de derechos humanos participaron de la audiencia pública convocada por Diputados a raíz del encuentro de seis legisladores oficialistas con genocidas presos.

“No podemos permitir que quede como que no sabían con quién iban a hablar. Está en manos de ustedes decidir que estos diputados no puedan seguir representando al pueblo”, advirtió Taty Almeida, de Madres de Plaza de Mayo - Línea Fundadora. Durante casi tres horas, organismos de derechos humanos, familiares y sobrevivientes expresaron su repudio al encuentro que seis legisladores nacionales del bloque oficialista mantuvieron con represores condenados por delitos de lesa humanidad: torturas, violaciones, desaparición forzada y apropiación de bebés.

En un salón colmado del anexo de la Cámara baja, una veintena de diputados de Unión por la Patria (UP) y el Frente de Izquierda y los Trabajadores (FIT) escucharon y dialogaron con los referentes de los organismos respecto a la visita a los genocidas en la Unidad 31 de Ezeiza. Dos diputados radicales habían adherido a la audiencia, pero no estuvieron presentes.

Pablo Llonto, abogado de lesa humanidad, contó que realizó una presentación porque “hay una grave inconducta en haber concurrido a abrazar y recibir de parte de los genocidas no solo la complacencia, sino también algún proyecto de ley para conseguir impunidad”. “Son 1200 los genocidas condenados. Acá no hubo una guerra, hubo un plan de exterminio”, afirmó.

El nieto restituido Guillermo Pérez Roisinblit, miembro de la Comisión Directiva de Abuelas, relató el secuestro de su madre, con ocho meses de embarazo, y su traslado a la ESMA. “Ahí nací en cautiverio como un animal. Fui apropiado y crecí sin saber mi origen, mi historia, como otros bebés, hoy adultos, que recuperaron su identidad gracias a la lucha de Abuelas”, remarcó.

“Esta pequeña comisión de genocidas



El nieto Guillermo Roisinblit durante la audiencia.

que recibieron a los diputados representada a otros 24 de esa unidad carcelaria”, precisó. Tal es el caso de Juan Carlos Vázquez Sarmiento, responsable del secuestro y las torturas de su madre y su padre y apropiador de Sebastián Rochistein Tauro, quien estuvo casi 20 años prófugo de la justicia.

Uno por uno, Pérez Roisinblit recordó a las víctimas y los delitos por los que cumplen condena los represores Alfredo Astiz, Carlos Suárez Mason, Raúl Guglielminetti, Antonio Pernías y Adolfo Donda. “No son personas con una simple condena, son los criminales más feroces que tiene nuestro país”, aseveró.

A su turno, la exdiputada Myriam Bregman subrayó: “No son exgenocidas: cada uno, cada mañana, se levanta y re-

nueva su pacto de impunidad y decide no decir dónde están los desaparecidos. Cada mañana dicen, no voy a decir dónde está cada uno de los nietos que se están buscando’. Los nietos que se fueron recuperando no fue por ellos, sino por la lucha de los Abuelas. Hoy siguen renovando la apropiación de cada uno de esos bebés. Siguen manteniendo ese pacto de impunidad”.

El exsecretario de Derechos Humanos de la Nación y nieto restituido, Horacio Pietragalla, aseguró que no le causó sorpresa la noticia. “Los procesos neoliberales siempre buscaron impunidad —sostuvo—. Nuestra democracia merece diputados que estén a la altura de los avances que logró la sociedad en materia de derechos humanos”.

A lo largo del encuentro, se planteó la idea de que se conforme una comisión investigadora que evalúe la sanción para quienes asistieron a la reunión con los genocidas. Según Charly Pisoni, de H.I.J.O.S Capital, “el artículo 66 de la Constitución permite removerlos por inhabilidad moral”. Y se sumó al pedido de que la cámara “sancione la ley contra el negacionismo presentada el año pasado. El negacionismo, el odio, la crueldad, llevan a que se cometan hechos mucho más graves”.

Para la legisladora porteña y nieta restituida, Victoria Montenegro, “es importantísimo que el Congreso se pronuncie, trabaje, que pueda entender que no son hechos aislados”. “Tenemos que ser guardianes de aquello que los organismos construyeron con su lucha”, consideró.

Durante la audiencia se escucharon las voces del CELS, de la hermana de Dagmar Hagelin (una de las monjas francesas desaparecidas por Astiz), de la sobreviviente Graciela Daleo, de representantes de la cultura y de la Intersindical de Derechos Humanos.

“Acá no hubo una visita a viejitos que están en un pabellón de Ezeiza, no hubo cuestiones humanitarias. Fue parte de un plan, de compromisos que se asumieron en campaña”, alertó la diputada de UP Cecilia Moreau.

Su padre, el diputado Leopoldo Moreau, fue un poco más allá: “El objetivo no es solamente reivindicar a la dictadura y el accionar de los genocidas, sino crear las condiciones políticas, legales y de sentido común que les permita poner en marcha un proceso de represión”. El oficialismo, añadió, “quiere demostrar a las Fuerzas Armadas que no van a correr los riesgos que corrieron a partir del 83, cuando la democracia los llevó a los tribunales y los juzgó”. Y se refirió al proyecto para cambiar la ley de Seguridad Interior y del decreto que modifica la ley de Inteligencia: “El objetivo es volver a instalar en la Argentina la persecución política y social”.

El moderador de la audiencia, el diputado Hugo Yasky, dijo que “quieren un pueblo callado” y mencionó con nombre y apellido a sus colegas que visitaron a los genocidas: Beltrán Bedit, Lourdes Arrieta, María Fernanda Araujo, Alida Ferrera, Guillermo Montenegro, Rocío Bonacci. “El compromiso es seguir trabajando juntos para que la democracia en nuestro país no se convierta en una democracia formal y carente de contenido”, concluyó. ■



ABUELAS
DE PLAZA DE MAYO

COMISIÓN DIRECTIVA

Presidenta

Estela Barnes de Carlotto

Vicepresidenta

Buscarita Imperi Roa

Secretario

Abel Pedro Madariaga

Prosecretario

Manuel Gonçalves Granada

Tesorero

Carlos Leonardo Fossati

Protesorero

Miguel Hernán Santucho

Vocales

1° Sonia Torres de Parodi

2° Carmen Ledda Barreiro

3° Delia Giovanola de Califano

4° Juan Pablo Moyano

5° María Belén Gentile

6° Claudia Victoria Poblete Hlaczik

7° Guillermo Martín Amarilla Molfino

8° Guillermo Pérez Roisinblit

Vocal suplente

Adriana Elisa Metz

Presidenta honoraria

Rosa Tarlovsky de Roisinblit

MENSUARIO

Año XXV, n° 235, en agosto de 2024

Registro de Propiedad n° 342098

Directora

Estela Barnes de Carlotto

Jefa de redacción

Clarisa Veiga

Secretario de redacción

Guillermo Wulff

Redacción

Natalia Monterubbianesi

Colaboradores permanentes

Rep, Pablo Wybert, Gabriela Koolen,

Irene Strauss

Fotos

CTERA; Prensa Diputados

Diseño

Raúl Belluccia, Diego Gorzalczy

Abuelas de Plaza de Mayo

Virrey Cevallos 592 PB 1 (CP 1097), CABA

Tel. (11) 4384-0983

abuelas@abuelas.org.ar

Filial Córdoba

Rivadavia 77 (CP 5000), Córdoba

Tel. (0351) 421-4408

cordoba@abuelas.org.ar

Filial La Plata

Diagonal 74 N° 2873, La Plata

Tel: (0221) 417-7496

WhatsApp: (221) 408-2131

laplata@abuelas.org.ar

Filial Mar del Plata

San Martín 2583, piso 13 (Edificio Anexo

Banco Provincia), Mar del Plata

Tel: (0223) 302 7057

Lunes a viernes, de 10 a 15 h

abuelmardel@abuelas.org.ar

Filial Rosario

Laprida 563 - Of. C

Tel: (0341) 4476776 // 4484421

Lunes y jueves de 10 a 19 h

Martes, miércoles y viernes de 10 a 14 h

rosario@abuelas.org.ar

Casa por la Identidad

Av. del Libertador 8151, CABA

Espacio Memoria y Derechos Humanos

casaporlaidentidad@abuelas.org.ar

Centro de Atención por el Derecho

a la Identidad

Corrientes 3284 4to. piso Dto. H

Tel.: (011) 4867-1212

identidadpsi@abuelas.org.ar

Si tenés dudas sobre tu identidad

011 4384-0983

SUMATE A COLABORAR



Editorial

Ante tanta infamia, defendamos el valor de la verdad

Mientras la narrativa de la impunidad avanza de la mano del neoliberalismo salvaje, debemos organizarnos, resistir y mantener viva la llama de la memoria.

Desde la dictadura y hasta mediados de los años 90, tuvimos que batallar contra el discurso hegemónico que consideraba a los niños, niñas y adolescentes como objetos y no como sujetos de derechos. Así, para referirse a los nietos y nietas robados, los medios reproducían la idea de los apropiadores que los consideraban "hijos del corazón".

Avances normativos como la Convención Internacional sobre los Derechos del Niño, que incorporó expresamente el derecho a la identidad en su articulado, constituyó un reconocimiento a la lucha de Abuelas, luego reflejado en la legislación local. Otro hito en la materia fue el acuerdo de solución amistosa entre nuestra Asociación y el Estado Argentino ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, en 2009, por medio del cual nuestro país se comprometió a adoptar medidas para facilitar la resti-

tución de la identidad, que representan una obligación internacional que debe ser respetada y cumplida por los sucesivos gobiernos, incluido el actual.

Así como antes le decían a las Abuelas "dejen tranquilos a esos chicos", hoy la narrativa de la impunidad dice "son grandes, si no quieren es asunto de ellos". Sabemos bien que son grandes, que tienen entre 41 y 49 años, pero no existe el derecho "a no conocer la identidad". Concretamente, si se sospecha que una persona puede ser hija de desaparecidos, su identidad debe esclarecerse, aún si esa persona se opone, pues también está en juego el derecho de las Abuelas y sus familiares a encontrar a sus seres queridos y a la verdad. Además, se trata de un crimen de lesa humanidad que no puede quedar impune.

La identidad es una responsabilidad del

Estado. Y si acaso una persona está padeciendo el delito de apropiación ocurrida en el marco del genocidio, ese delito no prescribe y hay que detenerlo. El propio Estado incumple tratados internacionales si no destina recursos a hacerlo, algo que le puede valer sanciones. Lo mismo ocurre en otras áreas, en las que está obligado a continuar políticas públicas que trascienden gestiones.

Por eso, frente al odio, al negacionismo, a la reivindicación lisa y llana de la dictadura, al desfinanciamiento y a la destrucción de todas las instancias de garantía de derechos en el ámbito público, reafirmamos nuestro rechazo y nuestro llamamiento a la unidad y a la solidaridad de la ciudadanía, de las organizaciones sociales, políticas, culturales y de derechos humanos. No bajemos los brazos. Defendamos la democracia y el valor de la verdad ante tanto agravio e infamia. Tarde o temprano, sobrevendrá el momento de la reparación. Mientras tanto, no tengamos miedo ni caigamos en provocaciones. Sigamos reclamando lo nuestro, con amor y en paz, con los 30 mil como bandera, y hasta la memoria, siempre. ■

RED POR EL DERECHO A LA IDENTIDAD

BUENOS AIRES

Bahía Blanca

Referente: Anabel Bustos

Tel: (0291) 15 574 0975

redxlaidentidadbblanca@gmail.com

Tres Arroyos

Jorge Pousa y Carlos Sánchez

Dirección: Bolívar 132

Tel: (02983) 15-501976

rxitresa@gmail.com;

jpousa@yahoo.com

Olavarría

Rosana Brenda Cassataro

Tel: (02284) 442237

robrenda@gmail.com

CATAMARCA

Catamarca

Noemí Azucena Toledo

Dirección: 9 de Julio 1276 "Casa de la

Memoria" / Tel: (0383) 154733321

cotty.noemitoledo@hotmail.com

CHACO

Resistencia

Fernanda Molfino

Dirección: Marcelo T. de Alvear 32

Tel: 0362-154-565640

redporlaidentidadchaco@gmail.com;

rxichaco@gmail.com

CHUBUT

Esquel

Graciela Rojana y Matilde Murúa /

Tel: (02945) 15-469020

rxiesquel@gmail.com; redporlaidentidadesquel@yahoo.com.ar;

matildemurua@gmail.com;

gracielarojana@gmail.com

Comarca Andina Paralelo 42

Nora Silva, Liliana Mihejel y Atilio

Arcidiácono

Tel: +54 9 294 611223 /

+54 9 294 454579938 /

+54 9 2804696464

redxielhoyocomarcaandina@gmail.com

Costa y Valle Chubut

Fernando Sandoval / Tel: 2804343085

redxlaidentidadpuertomadryn@gmail.com

CÓRDOBA

Villa María

Jesús Chirino - CISPREN

Dirección: Chile 164

Tel: (0353) 155698132

jesuschirino@yahoo.es

Río Cuarto

Martín Capa / Tel: (0358) 154329488

redporlaidentidadriocuarto@gmail.com;

martincapa@gmail.com

Córdoba Capital

Paula De la Fuente - HIJOS Córdoba /

Dirección: Santa Fe 11 - Archivo

Provincial de la Memoria

Tel: (0351) 4256502 /

(0351) 15 3245099

cecicorrea@gmail.com

Punilla / Córdoba Norte

Matías Darroux Mijalchuk /

Elena Gallinari Abinet

Dirección: Los Quebrachos 533 -

Bº Valenti - Capilla del Monte

Tel: 351-7664084

redxipunilla@gmail.com

CORRIENTES

Corrientes Capital

Lucía Artieda

Dirección: Belgrano 224

Tel: 3794005695 (Daniel) /

3794623665 (Lucía)

redidentidadcorrientes@gmail.com

ENTRE RÍOS

Paraná

Silvana Coronel, Sol Boeykens, Analía

Bressan, Registro Único de la Verdad

(Comisión Provincial de la Memoria)

Dirección: Andrés Pazos y San Juan,

planta alta / Tel: 0343-4234310

registrounicodelaverdad@yahoo.com.ar;

registrounicodelaverdad@entresrios.gov.ar

Gualeguaychú

Leticia Angerosa

Tel: (3446) 15616894

redxlaidentidad.gualeguaychu@gmail.com

FORMOSA

Formosa

Alejandra María Carrizo

Dirección: Belgrano 265

Tel: (0370) 4428543,

(0370) 4210084

apdhformosa@yahoo.com.ar

LA PAMPA

Santa Rosa

Marta Candia

Dirección: Pellegrini 217

Tel: (02954) 15-66-5445 / (02954)

15-55-6938 / (02302) 15 641668

aritapais@yahoo.com.ar;

marta.candia@hotmail.com

MENDOZA

Mendoza

MEDH - Regional Mendoza / Viviana

Demaría, Adela Fernández y Claudia

Domínguez Castro

Dirección: San Lorenzo 478

Tel: (0261) 4230037 /

(0261) 15 69440404

identidadmedhmza@gmail.com

San Rafael

Sergio Villar - Educadores Populares

Aldabon

Dirección: El Zorzal 1340 - San Rafael

Tel: (0260) 4421937 /

(0260) 4564620

aldabon7@yahoo.com.ar

Gral. Alvear

Javier Fagetti - HIJOS San Rafael y

General Alvear / Tel: (0262) 15 5465937

fagettij@hotmail.com

MISIONES

Posadas

Lucía Amarilla, Graciela Franzen

y Yolanda Urquiza

Dirección: Sargento Brites 8878

Tel: (03764)-336661 /

(03764)-657790 /

(03764)-688460/4435664

redxlaidentidadmisiones@gmail.com

NEUQUÉN

Cecilia Gianfrancisco Meichtry,

Mayra Peralta

Dirección: Talero 239

Tel: (0299) 15-613-0080

redxlaidentidadnqn@hotmail.com

San Martín de los Andes

Gabi Garibaldi

Dirección: Cnel. Díaz 474 (al fondo)

Tel: (0294) 4312753

redporlaidentidadsmandes@hotmail.com

RÍO NEGRO

San Carlos de Bariloche,

Villa La Angostura, El Bolsón

Mariana Bettanin

Tel: 294 452 3967 / 294 4524790 /

+54 9 294 4288090

rxiloslagos@gmail.com

General Roca

Rita Rodríguez / Paola Arias

Dirección:

Fallecimiento

Otra abuela que se va sin el abrazo de su nieto

La hija de Rosa Báez fue desaparecida con un embarazo de dos meses y permaneció cautiva en Campo de Mayo, donde dio a luz a un niño en abril o mayo de 1978.

Despedimos con profundo dolor a Rosa Báez de Duarte, otra Abuela que se va sin el abrazo de su nieto o nieta.

Rosa nació en la localidad correntina de Mercedes, en 1930. Con su esposo, oriundo de la misma provincia, migraron al Gran Buenos Aires y formaron una familia. El 20 de mayo de 1955 tuvieron a su primera hija, María Eva, la mayor de los hermanos.

“Mary”, según su abuela Rosa, “no sólo sonreía con la boca y los labios, sino también con sus ojos grandes”. En la adolescencia conoció a Samuel Alberto Aranda, se casaron y tuvieron dos hijos: nació la primogénita, Silvana Lorena en 1975 y Alejandro Demián en 1977.

Ambos militaban en la agrupación Montoneros. A él sus compañeros lo llamaban “Ref” o “Refu” y “El Flaco”. La pareja fue secuestrada el 9 de septiembre de 1977: Mary en su casa de Los Polvorines, embarazada de dos meses; Alberto cuando regresaba de la fábrica en la que



Rosa Báez de Duarte.

trabajaba en la localidad de Munro, al bajar del colectivo.

Tras la desaparición de su hija y su yerno, Rosa acudió a todos los lugares posibles: Ministerio del Interior, cárceles, hospitales, comisarías. Mandó cartas al extranjero, fue a las rondas en la Plaza de Mayo. Y todo esto mientras trabajaba en casas particulares.

Sus nietos, Lorena y Alejandro, fueron criados por los padres de Alberto, así Rosa pudo dedicar tiempo a la búsqueda, hasta saber que Mary permaneció detenida en Campo de Mayo y allí dio a luz a

Mary, según su abuela Rosa, “no sólo sonreía con la boca y los labios, sino también con sus ojos grandes”

un niño en abril o mayo de 1978.

Siempre mantuvo la esperanza de encontrar a ese nieto y contarle la historia de Mary y Alberto. Hoy ese legado pasa a manos de sus familiares, a quienes abrazamos en este momento de pesar, en especial a Lorena, que junto con Abuelas seguirá buscando a su hermano, uno de los cerca de 300 “desaparecidos con vida” que todavía viven con su identidad falseada por el terrorismo de Estado. ■

Visita

“Francia no los va a olvidar”

La embajadora de los Derechos Humanos y por la Memoria de la Shoa de Francia, Isabelle Rome, de paso por Buenos Aires, quiso conocer de cerca nuestra lucha.

En 1986, con 23 años, Isabelle Rome se convirtió en la magistrada más joven de Francia. Desde entonces, siempre estuvo ligada a la justicia, primero en el ámbito penal y más tarde en lo concerniente a la protección social de víctimas, sobre todo de la violencia machista. Entre 2022 y 2023 fue la ministra de Igualdad de Género y la Lucha Contra la Discriminación, y hoy reviste como embajadora de los Derechos Humanos y por la Memoria de la Shoah del país galo. “Es un honor para mí estar aquí”, dijo al ingresar a la sede de Abuelas.

Estela de Carlotto agradeció su visita y repasó el vínculo de solidaridad que une a nuestra Asociación con Francia. Los nietos y nietas miembros de Comisión Directiva, por su parte, brindaron su testimonio de vida. “Al principio encontramos a los nietos que habían desaparecido junto a sus padres, pegábamos en la ciudad las fotitos que teníamos y así algún vecino se acercaba a contarnos que conocía a ese niño, como Juan Pablo”, recordó Estela, en referencia a Juan Pablo Moyano, presente en el encuentro.



La foto final del encuentro.

A su turno, la nieta María José Lavalle, nacida durante el cautiverio de su ma-

dre y responsable del área genética de Abuelas, recordó que el hallazgo del “ín-

dice de abuelidad” fue el que permitió resolver casos como el de ella, ya que sus familiares no tenían información. Y añadió: “Casualmente, fue la Fundación de Danielle Mitterrand (France Libertés) la que nos ayudó a comprar los prime-

Estela repasó el vínculo de solidaridad que une a Abuelas con Francia

ros insumos para el Banco Nacional de Datos Genéticos”.

Durante la reunión también se habló del contexto actual y las dificultades para sostener la búsqueda: “Necesitamos que no se olviden que todavía estamos buscando centenares de nietos. Este Gobierno no nos quiere, por eso necesitamos ayuda moral y monetaria”, expresó Estela, quien destacó, a su vez, la fortaleza del pueblo argentino para defender sus derechos. “Me voy con los testimonios y la esperanza que usted me da —aseguró Rome—. Francia no los va a olvidar”. ■

La Plata

“La educación no puede ser neutral”

En el Espacio para la memoria exComisaría 5^{ta}, donde funciona la filial platense de Abuelas, firmamos un convenio de cooperación con el ministerio de educación de la provincia.

Fue una muy linda actividad, enmarcada en la firma del convenio entre Abuelas y la Dirección General de Cultura y Educación bonaerense (DGCyE), afirmó el nieto restituido y coordinador del Espacio para la Memoria exComisaría 5^{ta} de La Plata, Leonardo Fossati, tras el acto en el que nuestra Asociación y la cartera educativa provincial renovaron el acuerdo de cooperación que promueve el desarrollo de acciones conjuntas para impulsar proyectos que fortalezcan la memoria y los derechos humanos en las escuelas del distrito.

Con la presencia de Estela de Carlotto y de Alberto Sileoni, titular de la DGCyE, el encuentro incluyó la entrega del legajo del secundario reparado al nieto restituido Andrés La Blunda, quien se mostró feliz y emocionado. “Gracias Estela, gracias Abuelas y gracias a Educación de la provincia por este hermoso acto. Como siempre digo, recuperar tu identidad es poder ver la vida de frente”, expresó.

Asimismo, participaron de la actividad el Instituto de Formación Docente N°1 de



Todo el grupo tras el acto.

Avellaneda y de la Escuela de Educación Secundaria N° 37 de la localidad de Caseros, cuyos estudiantes bautizaron a sus establecimientos con el nombre de

“Abuelas de Plaza de Mayo”, y que antes de escuchar a Estela y al resto del panel realizaron una recorrida guiada por el excentro clandestino Comisaría 5^{ta}.

“La educación no puede ser neutral, es un acto de naturaleza política y en ese marco, la lucha de las Madres y Abuelas debe ser un contenido pedagógico —s subrayó el ministro Sileoni—. Gracias Estela, por tu lucha, por tu generosidad por tu condición de maestra ejemplar”.

“Recuperar tu identidad es poder ver la vida de frente”
(Andrés La Blunda)

También asistió al acto el secretario de Derechos Humanos bonaerense, Matías Moreno, quien sostuvo: “A pesar del negacionismo y del desmantelamiento de políticas públicas como la CoNaDI, la lucha por la Memoria, la Verdad y la Justicia florece en cada escuela de nuestra provincia”.

La jornada finalizó con el show de Sergio Poli y Paula Mesa, ambos referentes de Música por la Identidad La Plata, y con la esperanza de que, más allá del contexto nacional y global, es posible —y más necesario que nunca— seguir fomentando la solidaridad y la conciencia de derechos entre nuestras infancias y juventudes. ■

Convenio

“Es una enorme alegría trabajar junto a nuestras queridas Abuelas”

El municipio de Moreno y nuestra institución sellaron un acuerdo para implementar políticas que garanticen el derecho a la identidad en esa localidad del Gran Buenos Aires.

La intendenta de Moreno, Mariel Fernández, visitó la sede de Abuelas y se reunió con Estela de Carlotto y el resto de la Comisión Directiva. Durante el encuentro, se firmó un acuerdo entre el municipio y nuestra Asociación que permitirá profundizar el trabajo en materia de derechos humanos e identidad en ese importante distrito del oeste del conurbano bonaerense.

La idea es promover la búsqueda de niñas y niños apropiados por el terrorismo de Estado en la Argentina. En este marco, también se intentará fortalecer la difusión y accesibilidad de mecanismos que aseguren que todas las personas cuenten con su respectivo Documento Nacional de Identidad y partida de nacimiento.

Asimismo, se profundizará la implementación del programa “Mi Identidad, Mi Derecho” que el gobierno municipal lleva adelante junto a la Provincia de



Mariel Fernández en la sede de Abuelas.

Buenos Aires. Un proyecto que permitió que cientos de morenenses jóvenes y adultos puedan tener por primera vez su partida de nacimiento.

“Es una enorme alegría trabajar junto a nuestras queridas Abuelas para forta-

La idea es promover la búsqueda de niñas y niños apropiados por el terrorismo de Estado

lecer las políticas que garantizan el derecho a la identidad de nuestra comunidad”, expresó la jefa comunal tras la firma del convenio.

El acuerdo incluye la realización de talleres de capacitación en el territorio, a cargo de Abuelas, para formar en derecho a la identidad y derechos humanos. ■

Internacional

“Todavía hay desaparecidos que Abuelas sigue buscando y varios son de origen italiano”

Miguel Santucho, en representación de Abuelas, participó junto con su familia en una audiencia en la Cámara de Diputados de Italia para informar y sensibilizar sobre la situación actual de la búsqueda de los nietos en la Argentina.

“Un Estado y un pueblo sin memoria, verdad y justicia no tienen futuro. Por eso presentaremos una pregunta al Gobierno italiano para saber cómo piensa garantizar que el Gobierno argentino no obstacule la búsqueda de los desaparecidos ni la transmisión de la memoria de los horrores de la dictadura militar, y cómo piensa apoyar este esfuerzo por la verdad también en relación con los desaparecidos italianos, incluidos los hijos de Gigio Battistiol y Maria Rosaria Grillo, de los que todavía no se tienen noticias”, afirmó Laura Boldrini, presidenta de la Comisión Permanente de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados de la República Italiana.

Lo hizo durante una audiencia especial en la que participaron Miguel Santucho, integrante de la Comisión Directiva de Abuelas, su padre Julio Santucho y su hermana Florencia Santucho. La parlamentaria destacó que “memoria, verdad y justicia son los pilares sobre los que se asienta desde hace 47 años el incansable trabajo de las Abuelas de Plaza de Mayo, a las que la dictadura arrebató hijos, hijas embarazadas y nietos pequeños o recién nacidos”.

Previamente, Julio, Miguel y Florencia relataron la historia de la búsqueda de los desaparecidos ante la Comisión. “Esta es una historia que concierne también a Italia —subrayó Boldrini—. Hay muchos italianos, de hecho, no sólo entre los verdugos de aquella horrenda dictadura, sino también entre las víctimas. Todavía hay unos 300 niños desaparecidos que Abuelas sigue buscando y, entre ellos, varios son de origen italiano. Niñas y niños a los que se negó el derecho a la identidad, a conocer sus orígenes, su historia familiar, cuyos padres fueron masacrados”.

“Las investigaciones para encontrarlos están ahora en peligro por el gobierno de Milei, que incluso pretende negar los horrores de la dictadura militar —prosiguió—. Los fondos que permiten al Banco Nacional de Datos Genéticos realizar los controles para la identificación cierta de los desaparecidos han sido reducidos, la unidad de investigación que trabajaba en estos casos desmantelada, y muchos trabajadores de los espacios de memoria fueron despedidos”.

Julio Santucho agradeció a los diputados Boldrini y Fabio Porta por la convocatoria a la audiencia para recibir el testimonio de su familia. “Esta semana se cumple un año de la restitución de mi



La diputada italiana Laura Boldrini.

“Memoria, verdad y justicia son los pilares sobre los que se asienta el incansable trabajo de las Abuelas”
(Boldrini)

hijo Daniel, nacido en un campo de concentración en enero de 1977. Mi esposa, Cristina Navajas, fue secuestrada el 13 de julio de 1976 embarazada de dos meses. Como hacían sistemáticamente con las mujeres embarazadas secuestradas, los represores la mantuvieron con vida hasta que dio a luz a nuestro hijo, le robaron el bebé y luego la mataron”, detalló.

“Mi suegra, Nélica Navajas, y toda la familia, nos enteramos del embarazo por una carta de Cristina. Aunque nunca estuvimos seguros de que el niño hubiera nacido, como tantas familias que buscan a niños nacidos en cautiverio, por 46 años dedicamos todos los recursos para buscar a ese hijo o hija que podría estar viviendo bajo una identidad falsa. En nuestro caso, tuvimos la suerte de que mi hijo Daniel, por diversos indicios e informaciones que pudo recabar, empezó a dudar de que las personas que lo habían criado fueran sus verdaderos padres. Entonces, se acercó a Abuelas para iniciar la búsqueda de su verdadera identidad. Acompañado por el equipo de Abuelas, logró realizarse el

análisis de sangre que le permitió cotejar su ADN con los datos de las familias almacenados en el Banco Nacional de Datos Genéticos, bajo custodia del Estado argentino”, agregó.

“Daniel está enormemente feliz de haber recuperado su identidad y poder transmitírsela a sus dos hijas, de 9 y 14 años, que lo han acompañado a lo largo de todo el proceso de búsqueda y en gran medida han sido la motivación fundamental de su compromiso, porque se habría sentido culpable por dejar que ellas vivieran en la mentira a la que él había sido condenado por sus apropiadores”, expresó.

Julio narró cómo se salvó del secuestro y la muerte por casualidad, porque en aquel mes de julio de 1977 se encontraba temporalmente en Italia, y consiguió llevar allí a sus hijos. Tiempo después, se casó con una ciudadana ítalo-argentina con la que tuvieron a su hija Florencia, y poco a poco pudieron rehacer su vida familiar. “Estamos muy agradecidos al pueblo italiano que nos acogió con enorme solidaridad —remarcó—. Quiero dar las gracias a todos los dirigentes sindicales y políticos, periodistas, asociaciones y ciudadanos de a pie que apoyaron nuestra campaña para esclarecer el carácter genocida de la dictadura argentina”.

A su turno, Miguel “Tano” Santucho, se refirió, en su carácter de miembro de nuestra Comisión Directiva, a la búsqueda de los 300 hombres y mujeres que todavía viven sin conocer su verdadera identidad, y a la lógica renovación institucional “porque lamentablemente

nuestras Abuelas ya son grandes, nos están dejando, y necesitamos continuar esta búsqueda”. Recordó, en particular, a su abuela Nélica Navajas, fallecida en 2012, a quien él sustituyó en la Asociación, y puntualizó los logros de Abuelas en 47 años de lucha, incluida la formulación del “índice de abuelidad” para identificar a los nietos.

Gracias a este logro, continuó, se pudo garantizar la correcta identificación de estos desaparecidos con vida, “porque nuestros hermanos, los 300 hombres y mujeres que buscamos, han desaparecido, pero siguen vivos. Ante esta situación, el Estado argentino garantizó en primer lugar la creación por ley del Banco Nacional de Datos Genéticos, una ley que des-

“Los 300 hombres y mujeres que buscamos han desaparecido, pero siguen vivos”
(Miguel Santucho)

pues ha sido reproducida y copiada en muchas otras situaciones, en muchos otros países del mundo, en Europa, incluso en España, cuando buscaban los nietos apropiados del franquismo”.

Asimismo, hizo alusión al papel de la Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad (CoNaDI), creada en 1992, el órgano del Estado que lleva a cabo las investigaciones y averiguaciones para disponer luego el análisis genético a los presuntos hijos de desaparecidos. Y al ataque a estas instituciones desde el Gobierno, que asumió en diciembre de 2023, tanto a través de declaraciones públicas de negacionismo, de apología del terrorismo de Estado, campañas de agravios y difamación contra todo el movimiento de derechos humanos y el intento de frenar, en todos los órdenes, el proceso de Memoria, Verdad y Justicia.

“En los últimos meses, muchos trabajadores de los espacios de memoria han sido despedidos, dejando esos lugares prácticamente vacíos. Respecto a la CoNaDI, nos preocupa un proyecto de decreto que disolvería una unidad especializada de investigación que funciona allí, con el argumento de que se trata de una función del poder judicial, cuando en realidad es todo lo contrario, es complementaria. También nos preocupa el desfinanciamiento del Banco Nacional de Datos Genéticos, ya que se aprobó por ley en el presupuesto la misma cifra que el año anterior, obviamente no teniendo en cuenta la situación económica de Argentina, que incluye una inflación galopante”, concluyó. ■

Infancias

Memoria y alegría para toda la familia

Por octavo año consecutivo, se realizó el Festival “Risas y Abrazos. Vacaciones de invierno con las Abuelas” en la Casa por la Identidad, en el predio del Espacio Memoria y Derechos Humanos.

Decenas de niños y niñas con sus familias participaron de una tarde de juegos y música. Primero arrancamos con el ta-

ller “Juntos somos un bosque”, coordinado por el artista plástico Andy Riva, en el que los chicos recortaron, dibujaron,

pintaron y terminaron creando una obra colectiva.

Mientras tanto, Xoana y Jimena —par-

te del equipo Talleres de Radio— animaron una radio abierta con su programa “Tu voz en el aire”, que le dio voz a los chicos y chicas que se acercaron a la Casa por la Identidad a disfrutar la jornada.

El cierre del festival fue a pura música, teatro y humor, con el trío Las Triciclas, integrado por Nadia Puértolas, Luján Castro y la actriz Ana Esmok, en un tierno espectáculo en el que recorrieron ejes como la valentía, los miedos, la amistad y las emociones.

La gente, además, se enganchó con la propuesta de llevar alimentos no perecederos o golosinas para el Día de la Niñez y colaborar así con el comedor comunitario “Pancitas contentas”, del partido bonaerense de Merlo. ■



El taller “Juntos somos un bosque”.



Una niña compenetrada en su arte.



La radio abierta “Tu voz en el aire”.



El cierre musical con Las Triciclas.

BREVES



Encuentro en Diputados

En un encuentro en el seno de la Comisión de Derechos Humanos de Diputados, el nieto Guillermo Pérez Roisinblit relató su historia y reclamó a los legisladores “representar a la ciudadanía y brindar mejores leyes”. Tanto él como el resto de los representantes de los organismos que participaron en la reunión, exigieron sanciones para los miembros de la Cámara baja que visitaron a los genocidas en el penal de Ezeiza.



San Cayetano

“Con Memoria, Verdad y Justicia habrá paz, pan, tierra, techo y trabajo”. Con esta consigna, desde Abuelas acompañamos la marcha de San Cayetano, que incluyó la participación en el acto central en la Plaza de Mayo y la recepción de alimentos no perecederos en la carpa que compartimos los organismos de derechos humanos, para ser entregados en los comedores de la Unión de Trabajadores de la Economía Popular.



10 años de verdad

A una década de la restitución de Ignacio Montoya Carlotto, el nieto de Estela, recordamos en las redes aquel momento conmovedor, un acto colectivo de Memoria, Verdad y Justicia. Aún hoy mucha gente recuerda qué estaba haciendo cuando “apareció el nieto de Estela”. En este tiempo, “Pacho”, como le dicen, fue asimilando su historia y desde la música, su lugar, sigue reafirmando día tras día su identidad.



Editatón por la identidad

Fuentes, referencias, criterios de edición, normas comunitarias, fueron algunos de los temas que explicaron Vic Sfriso y Maju Planas, de Wikimedia Argentina, en una nueva jornada en la que una decena de voluntarios trabajaron las entradas referidas a Abuelas en Wikipedia. Previamente, se realizó una visita guiada por la Casa por la Identidad para que los “wikieditores” conozcan la historia de nuestra lucha.

Cine

Madre e hija en un viaje a la verdad

El valor de la identidad y la importancia de conocer el propio origen son los ejes centrales de *Como el mar*, la película que inauguró el nuevo ciclo de cine de Abuelas.

Mezcla de *road movie* e historia de amor entre madre e hija, *Como el mar*, la película dirigida por Nicolás Gil Lavedra (*Verdades verdaderas, Las grietas de Jara*), abrió la nueva edición del ciclo Cine por la Identidad.

El filme comienza con el fallecimiento de la madre de Paula (Sofía Gala) y Azul (Zoe Hochbaum), de 34 y 17 años respectivamente en la ficción. En medio de la pérdida, los recuerdos emergen en cartas y fotos y también las preguntas: “¿Quién es ese bebé?”.

Allí comienza un itinerario que las llevará a ambas al Uruguay, primero a Montevideo, a la casa de la tía Mecha (Carmen Maura), quien refrenda la búsqueda de Azul: “Sólo sirve la verdad”, le dice al relatarle los hechos.

Entre espejos, perfiles y las tres bailando el flamenco que llevan en la sangre, vamos viendo cómo lo que parecían dos generaciones en realidad son tres. Un embarazo adolescente, el peso de la religión, la falta de acompañamiento, habían trastocado los papeles que, ante la muerte de Teresa, ahora deben reacomodarse.

Tras una breve escala en la que Paula, a su modo, hace que Azul conozca a su abuelo paterno, viene quizá la escena más conmovedora, en Valizas, en la que le pide perdón: “Cuando naciste no supe qué hacer. Teresa se autoproclamó tu mamá y



Las protagonistas en un pasaje del filme.

yo empecé a ser la hermana mayor. La verdad que yo no quería ser mamá”.

Entre la resistencia y la aceptación, ambos personajes llegan al final del viaje, en Cabo Polonio, donde 17 años antes había comenzado todo. “Por esto te llamas Azul”, le confiesa Paula señalándole el mar, en la previa del encuentro entre Azul y su padre desconocido. “¿No más mentiras?”, le plantea Azul a su retorno, y entonces madre e hija, en sus nuevos ro-

En medio de la pérdida, los recuerdos emergen en cartas y fotos y también las preguntas

les, pueden continuar adelante.

Al término de la exhibición en el auditorio de la Casa por la Identidad de Abuelas, en el Espacio Memoria y Derechos Humanos, Gil Lavedra dialogó con el público y se refirió al “viaje físico e interior” que quiso mostrar con la película. “¿Qué pasa el día que te enterás todo eso?”, fue la pregunta que buscó responder en el relato.

A su lado, Gustavo Gersberg, coguionista junto con la propia Zoe Hochbaum, expresó que “el eje está puesto en la reconstrucción de la identidad, no del descubrimiento”, algo que el espectador agradece, así como la sutileza y la cuidada fotografía de la realización.

Las actuaciones de Gala y Hochbaum, incluido su vínculo interpretativo, son conmovedoras, y el director consigue transmitirlo fielmente en pantalla, con ternura, respeto y sin golpes bajos, enlazando los distintos momentos con sobriedad y equilibrio. Se trató de un inicio ideal de Cine por la Identidad, una película que habla de la identidad, de la verdad y, sobre todo, del amor.

La próxima proyección será la de la multipremiada *Puán*, de María Alché y Benjamín Naishtat, el jueves 15 de agosto, con entrada gratuita. Esperamos que nos acompañen en esta actividad que, como tantas otras que realizamos, tiene el objetivo de mantener viva la memoria y seguir reflexionando sobre los distintos aspectos de la identidad individual y colectiva. ■

Educación

Conectar las luchas históricas con las del presente

Abuelas estuvo presente en el Congreso Mundial de la Internacional de la Educación.

“De las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo a las luchas feministas de hoy”, así se tituló el emotivo panel que rindió homenaje a nuestra Asociación y buscó conectar la historia con los reclamos de las generaciones actuales, durante la apertura del 10º Congreso Mundial de la Internacional de la Educación, que se realizó en Buenos Aires y en el cual se homenajeó a Abuelas y Madres (ver pág. 8).

La nieta Claudia Poblete, integrante de la comisión directiva de Abuelas, compartió el panel con la secretaria general de la Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina (CTERA), Sonia Alesso; Adela Antokoletz, referente de Madres de Plaza de Mayo-Línea Fundadora; la socióloga e investigadora Dora Barrancos, y Graciela Morgade, vicedecana de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA.



Claudia Poblete escucha a Sonia Alesso.

Las disertaciones, profundamente humanas y políticas, mantuvieron al auditorio en un silencio respetuoso sólo interrumpido por los aplausos a las oradoras. La lucha de Abuelas fue el eje de la alocución de Claudia, hasta llegar hasta este presente, al cual se refirieron Alesso, Barrancos y Morgade, desde una perspectiva de los derechos conquistados por el colectivo de las mujeres y que hoy está siendo cercenado por este Gobierno, que intenta borrar décadas de luchas y de garantías justamente ganadas.

Al día siguiente, en la jornada de inauguración oficial del Congreso, el nieto Manuel Gonçalves, miembro de Abuelas y director ejecutivo de la Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad (CoNaDI), participó de un banderazo en defensa de la educación pública, en las escalinatas de la Facultad de Derecho de la UBA, junto con más de 1500 docentes. Allí estuvieron además dirigentes sindicales de la Argentina y de la región.

La Internacional de la Educación —que organizó el Congreso— es la federación sindical mundial que reúne a docentes de todo el mundo. A través de sus 383 entidades miembros, representa a más de 32 millones de docentes y personal de apoyo en 178 países y territorios. ■

Distinción

“En nombre de todos los docentes del planeta, gracias por todo lo que han hecho”

Abuelas y Madres recibieron un conmovedor homenaje en un encuentro internacional de educación que se llevó a cabo en la Argentina.

reconocerlas y homenajear su lucha y tenacidad”, añadió Lorenzino, quien compartió la apertura del acto con el ministro de Justicia y Derechos Humanos bonaerense, Juan Martín Mena, que, a su



“Mi deseo es que nunca más vuelva a pasar la desaparición forzada de personas” (Estela)

turno, se refirió a la necesidad de “recoger el ejemplo que nos dieron para fortalecer el pacto democrático”, y aseguró que “el proceso de Memoria, Verdad y Justicia y el proceso de búsqueda no se van a detener nunca”.

Del acto también participaron el ministro de Infraestructura y Servicios Públicos bonaerense, Gabriel Katopodis; el ministro de Transporte provincial, Jorge D’Onofrio; el presidente de Lotería de la Provincia, Gonzalo Atanasof; y el subsecretario de Derechos Humanos bonaerense, Matías Moreno, entre otros. ■

“Nuestra vocación siempre ha sido esa de enseñar, de mantener viva la memoria. Hoy seguimos buscando a nuestros nietos, y aunque hemos encontrado a 137, aún falta mucho. Este salón es un reconocimiento a esa lucha y un compromiso con la historia y la memoria”, expresó Estela de Carlotto en la inauguración del salón “Madres y Abuelas de Plaza de Mayo”, en la sede de la Defensoría del Pueblo de la provincia de Buenos Aires, en la ciudad de La Plata.

“La historia es muy larga, algo que no hubiera pensado ni deseado. Falta mucho por hacer, quedamos dos Abuelas nada más, pero ahora están los nietos y

Estela durante el homenaje.

nietas en nuestra Comisión Directiva, que tienen valor y memoria para continuar el trabajo —agregó—. Hoy el Gobierno nacional nos quiere borrar, pero no lo va a conseguir. Hay que salir a la calle en paz, ocupar los espacios que nos pertenecen. Somos alegres para vivir, no nos gusta entrar en la nostalgia y sabemos que vamos a ganar”.

La Madre de Plaza de Mayo platense Herenia Sánchez Viamonte, también presente en el homenaje, remarcó que “actos como estos nos llevan a recordar la lucha”. “La colaboración de la gente

nos recuerda para qué luchamos. En este país hubo un exterminio del que fuimos víctimas, por lo que actos como estos para reconocer nuestro trabajo nos dan tranquilidad”, destacó.

Por su parte, el Defensor del Pueblo, Guido Lorenzino, subrayó: “En este contexto donde la memoria está siendo atacada, a nosotros no nos da lo mismo. Las Madres y las Abuelas nos ayudan a mantener viva la llama de la historia”.

“Son un orgullo en medio de una realidad donde quieren cambiar la historia. El presente es muy duro, por eso hay que

**COLABORÁ
CON ABUELAS**



Por REP

